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☞ 那双展不开的手，那副灿烂的笑脸，让我们久久难忘。就是在这样艰苦的条件下，老

一辈建设者们创造了一个又一个奇迹

金庸先生驾鹤西去的消息传开后，朋友
圈里的各类纪念文章瞬间涌现，可谓此起彼
伏，琳琅满目。大家都害怕了如今的热点传
播规律，生怕时间一过，新闻变为冷饭，将不
再有人问津。对金庸的怀念，或许也“难逃此
劫”，但理应像他的那些武侠小说一样，持续
得绵长、恒久一些。“金庸”二字，除了武侠，更
有人性和哲理。这两个字的分量，在江湖上
不言而喻。

不论“几零后”，心中想必都有金庸的
一席之地。这个名字的意义，已经超越了
武侠小说本身，成为当代最鲜明的文化符
号之一。

他的小说，就是那样具有魔力；他创造的
那些人物，就是那般深入人心；他设计的那些
故事情节，就是那样引人入胜。

在金庸的世界里，我们可以看见三个元
素：诗情、精神，还有江湖。

金庸无疑是个懂诗的人。他引用的那些
经典诗词，荡气回肠，让人千回百转，潸然泪
下。那些诗，融入故事的时候，虽并未达至诗
化哲学的意味，但借助“武侠”这一独特的艺
术情境，传递出了可品尝也可言说的人生智
慧。这些经典诗词，到了他的人物那里，变得
更加富有灵性，更加接地气，少了一些玄虚和
神秘，多了一些洁净空灵。

金庸的诗情，就是这样雅俗共赏的诗情。
我们阅读一部小说，是将小说反映的精

神境界和自己心理状态相结合。同样的小
说，有人感到强烈震撼，有人却觉得无聊疲
惫。作为读者，我们的个性和情感，如果能跟
小说中表现的精神境界相接触，产生连锁化
学反应，那这小说，就是好的艺术。

金庸自己曾说过：“我希望传达的主旨
是：爱护尊重自己的民族，也尊重别人的国家
民族；和平友好，互相帮助，重视正义和是非，
反对损人利己，注重信义，歌颂纯真的爱情和
友谊；歌颂奋不顾身地为了正义而奋斗；轻视
争权夺利、自私可鄙的思想和行为。武侠小
说并不单是让读者在阅读时做‘白日梦’而沉
湎在伟大成功的幻想之中，希望读者们在幻
想之时，想象自己是个好人，想象自己要爱
国、爱家、爱社会，帮助别人得到幸福，得到所
爱之人的欣赏和倾心。”

金庸的精神，就是这样家国大义的精神。
当世故配上了诗情，当画意融入了精神，

或许并不能构成渴望中的美丽一幕，但却描
绘了最完整最真实的江湖。

在金庸笔下的武侠世界里，虚拟中融化
着现实，现实里倒映着虚幻。英雄、江湖、
归隐、背叛、痴情、爱恨……去掉剑影刀
光，我们可以处处发现江湖的机敏、老辣和
可爱。

金庸的江湖，就是这样畅情适意的江湖。
时间漫步至今日，碎片化阅读占据了

芸芸众生的生活。武侠小说似乎也成了过
时的创作形式，未来怕是难有人写出超过
金庸的武侠文学。每当我们想起武侠时，
也只能读一读这些绝响之作。我不知道金
庸是否曾经想过“后继有人”“长江后浪推
前浪”的命题，我们也无法判断多少年之
后会不会再兴武侠。我们现在只知道，金
庸已经去了天堂，他在人间的痕迹将久久
留香，永难消散。

右图 三线建设博物馆内树立的浮雕，展

现出当年三线建设的热情。 魏永刚摄

下图 攀钢轨梁厂正在生产的钢轨。

魏永刚摄

四川攀枝花是少有的一座以花命名的
城市，因此，他们“自称”：花是一座城，城是
一朵花。

作为一种植物，攀枝花是美丽的。有
介绍说，这种花“花红如血，硕大如杯，远观
好似一团团在枝头尽情燃烧、欢快跳跃的
火苗，历来被人们视为英雄的象征”。

作为一座城市，攀枝花是厚重的。她
是上世界六七十年代，我国“三线建设”
的成果。一个金沙江边的荒村，在建设者
们肩挑手刨中，不仅为共和国建设提供了
钒铁矿石和大量的钢铁、钛钢产品，而且
成长为一个百万人口的大城市。这个美丽
如攀枝花的城市，昭示的是一种艰苦奋斗
精神。

一个使用36年的水壶

2015 年，三线建设博物馆建成的时
候，攀枝花原市委书记秦万祥同志把自己
的一个水壶捐赠给了博物馆。

这是一个使用了 36 年的水壶。秦万
祥同志是 1966 年到攀枝花来的建设者。
那年夏天，在昆明百货大楼里，他花
3.71 元买了这个水壶。水壶要比一般水
壶个头大，盛水多。对于当年每月只有
38 元钱工资的秦万祥来说，这水壶“价
格不菲”。

这个水壶跟着秦万祥在攀枝花爬坡涉
水，一跟就是 36 年。攀枝花日照强烈，有

“日光城”之称。秦万祥他们出门既要背
水壶，还得戴草帽。秦万祥称他与这个水
壶和草帽是“三结义”。后来，秦万祥又把
这个水壶“借”给了上学的儿子用它背
水。他亲切地称这个使用了36年的水壶
是“老伙计”。

2002 年，秦万祥同志调离攀枝花，这
个水壶依旧随身。2015年，在向三线建好
博物馆捐献这个水壶时，老秦感慨地写了
一首诗，题目就叫《水壶——我的老伙
计》。他写道：

老伙计，老伙计，每每见到你，思绪难

平息。
……
艰苦奋斗几十年，日子好了没丢弃。

把你摆在显眼处，几次搬家先搬你。
……
开发建设攀枝花，历史功劳也有你。

你在这里不说话，见证历史最有力。
读着这些诗句，我们就能想到当年第

一批三线建设者们在艰苦条件下的那段艰
苦岁月。

三线建设是我国社会主义建设时期的
一个重要阶段。1964 年至 1980 年，为了

“备战备荒”，党中央和毛主席直接部署在
我国中西部地区13个省、自治区开展了一
场大规模的国防、科技、工业和交通基本设
施建设，简称“三线建设”。三线建设涉及
西南三线、西北三线和中南三线，三线范围
是指长城雁门关以南、广东韶关以北、京广
铁路以西、甘肃乌鞘岭以东的广大腹地。
重点在四川、贵州、云南等西南地区。三线
建设共安排建设项目1100个，对我国的国
民经济结构和工业布局产生了重要而深远
的影响。

攀枝花地处内陆腹地，地形险要，矿
产丰富，十分符合当时三线建设“靠山、分
散、隐蔽”的布局原则，由此成为三线建设
的“重中之重”。今天，中国三线建设博物
馆里以黑白图片，展示了建设者们当年的
风采。在干打垒的房子里，设计人员三个
人共用一盏马灯，趴在床上描绘设计图
纸；白天使用的扁担，晚上拼在一起就成
了床板，建设者们称之为“白天杠杠压，晚
上压杠杠”……

在攀枝花东区的一个早市门口，我们
遇上了陈明瑶老人。这位热情的老大娘说
起当年的攀枝花，一脸自豪。1945 年出
生的她，是1965年12月招工从四川广安
到这里来的。她说，当年最流行的一句话
是“一怕马蜂二怕狼，三怕横过金沙
江”，因为过了金沙江就到攀枝花了。一
踏上这片土地上，她和三十多个姐妹的工
作就是挑担子建设住地。说着，她伸出一
双手来，每个手上都有两个指头弯曲无法

伸展。她说：“那些年落下的风湿关节
炎，但是不影响干活，我现在也还能挑得
动七八十斤的担子呢。”说到攀枝花的一
些地名，她如数家珍，那都是他们年轻时
抛洒汗水的地方。

那双展不开的手，那副灿烂的笑脸，让
我们久久难忘。就是在这样的艰苦条件
下，老一辈建设者创造了一个又一个奇迹。

攀枝花人自豪地告诉我们，投产数十
年来，从煤炭矿山到冶金矿山，攀枝花没
有一个采场、采区出现过因矿产资源不实
而荒废，没有一个矿井达不到设计生产能
力……

一段曲折不平的山路

攀枝花建设是在一个叫弄弄坪的地方
开始的。最早开采的矿山是五道河地区的
兰尖铁矿，1967年开始挖矿，直到2010年
才改为地下开采。而兰尖铁矿不远处的朱
家包包矿山今天还是攀钢铁矿的露天开采
矿井。

我们站在巨大的矿坑前，看着开矿
留下的一圈一圈阶梯状台阶，仿佛细数
着一颗百年老树的年轮。工程师谢代洪
介绍说，每一个台阶的高度是15米，从
1971 年开挖算起，现在最高的地方已经
挖过了50多个台阶。至少两代人把自己
的青春写在了这一圈一圈向下进军的矿
坑里。

和谢代洪一起介绍情况的蒲勇，是三
线建设的第二代。他的父辈从四川巴中援
建攀枝花而来。1974年出生的蒲勇，1997
年复员到朱家包包矿的时候也正是青春年
少。他指着过去父辈们留下的阶梯状台
阶，介绍着矿山绿化修复工作。“我们这代
人的使命是建设数字矿山、绿色矿山、和谐
矿山。”他说。

离开朱家包包矿，从五道河地区驱
车向弄弄坪，我们去参观攀钢的轨梁
厂，车程二十多分钟。行走这段曲曲折
折拐了不知多少道弯，还要上坡下坡过

桥的路途，我们似乎走过了攀枝花的一
段“编年史”。

从 1965 年小批量集结队伍开始，到
1970 年7月1日攀钢1000 立方米一号高
炉正式出铁，不到五年时间；1971年出钢，
1974年8月具有年产110万吨轧材能力的
轨梁厂投产，从出铁到成材，又用了四年时
间。在深山峡谷中，这种建设速度是从来
没有过的。

今天，轨梁厂是攀枝花钢铁公司的一
个重要拳头产品生产基地。在万能生产线
旁，我们看着钢锭从轧机下面缓缓推出，经
过初轧、精轧、校正等等工序，就在生产线
上划出一条长长的红线，成为一根百米长
的钢轨。攀枝花市东区政府的一位同志
说：“我已经不知道多少次来过这里了，但
每次看到这个场景，我都有一种自豪感。”
现在，攀枝花生产的钢轨不仅在我国高铁
和多个城市的地铁、城铁中使用，而且是国
家唯一的出口免检钢轨，出口包括美国在
内的20多个国家和地区。生产车间里刷
着一条豪迈的标语：

有梦想的地方就有中国铁路，有中国
铁路的地方就有攀钢钢轨。

攀枝花就是靠着这样一种豪迈的精
神，从金沙江边的一个小村一路走来的。
三线建设是我国社会主义建设时期的一段
特殊经历，给我们留下一种宝贵精神。对
于“三线精神”的内涵有着各种概括。作为
从1966年就投身这项事业的建设者和亲
历者，秦万祥老人认为，“不畏艰险，为国担
当”和“艰苦奋斗、开拓创新”是三线精神中
最不能或缺的。他说，担当精神是一个人、
一个地区发展的精神支撑。一个地区的发
展，一个人的成长，都要有这种不畏艰险、
为国担当的精神。他说，艰苦奋斗与开拓
创新是并行的。当年的建设中有很多创
新，那些创新是在艰苦环境中逼出来的。
今天，我们面对改革开放的新形势，更要在
有利的环境下发扬创新精神。担当和创新
是三线精神的重要内涵。

一座精神厚重的城市

在中国三线建设博物馆，有一个单元
展示了攀枝花的历史。走向展馆大门的墙
上，是攀枝花建设过程中100位劳模的手
印；入口是100位劳模的笑脸；走到展馆的
通道上，是一串串铜模脚印，那也是当年劳
模的足印。

28 岁的研究生覃礼就是从这些手印
和脚印中感受和认识攀枝花的。这位去
年才从太原理工大学毕业的研究生，自
小在重庆长大。他说：“在我来这里之
前，攀枝花对于我就是一个城市；来了
之后，我才认识到，这是一座精神内涵
丰富的城市。”

覃礼在三线建设博物馆的墙上看到了
他同事父亲的手掌印迹和脚印。他说：“上
辈人靠勤劳创造了这座城市，而我们距离
那些劳模非常近。”后来,他多次带着亲戚
朋友去参观这座博物馆。

博物馆里，解说员陈珈含不经意间
就会指着某一张图片说，可能我爷爷参
加了这个活动。在攀钢炼出第一炉铁的
庆祝大会照片前，她指着远处问：“你们
知道那是什么吗？”看着我们一脸疑惑，
她自豪地说：“我爷爷说过，那后面山上
站着的也是参加会议的人们，他就站在
远处。当时扩音设备差，他们站了几个
小时根本没有听到庆功讲话的声音，但
大家都静静地站在那里。那时候的人
们，纪律性多么好啊！”

三线建设的精神财富大概正是通过这
种直观的感受得到了传承。三线建设博物
馆馆长莫兴伟告诉我们，博物馆2015年3
月一开馆，立即引起强烈社会反响，开馆两
周参观人次就达到了12万人次。这个数
字在后来这几年一路攀升。2016 年参观
人次是40万，2017年就达到了45万，今年
前九个月已经超过40万人次。

今天的攀枝花，有着独特的亲和
力。攀东区一位外地来的同志告诉我
们，他给刚刚在此出生的儿子取名“攀
攀”。他说，不管我儿子将来走到哪里，
都希望他能记得攀枝花，记得这座美丽
而厚重的城市。


